

Weltkulturerbe Stiftsbezirk St. Gallen Klosterhof 6d 9000 St. Gallen · Schweiz

T +41 71 227 34 16 info@stiftsbezirk.ch www.stiftsbezirk.ch

## Herangezoomt – Dürrheim, November 888 – 12. Januar 890

## Was schwören die Zeugen an der Gerichtsversammlung?

Die Urkunde beschreibt den dramatischen Verlauf der Versammlung beredt und endet mit den Worten, dass die Ersten des Volkes das Urteil bis zum «Fliessen von Blut» verteidigen würden. Diesen Worten ging ein Streit voraus. Einige weitere Anwesende behaupteten, sie besässen über die Kirche ebenfalls ererbte Verfügungsrechte und erhoben deshalb lautstark Einspruch gegen das Urteil. Daraufhin zogen die an der Versammlung teilnehmenden Ersten ihre Schwerter und gelobten, den Entscheid auch vor den Königen und allen Grossen zu bekräftigen und zwar bis zum Zweikampf.

Mit ihrer grossen Anzahl Zeugen steht diese Urkunde noch stark in einer mündlichen Tradition. Im Falle von Streitigkeiten mussten diese Zeugen unter Eid ihre Aussage wiederholen und mit dem Vergiessen von Blut, ad sanguinis effusionem, wie es ganz am Schluss in der Urkunde heisst, für die Verteidigung einstehen.





